

**PERAN PEMBIMBING KEMASYARAKATAN BALAI PEMASYARAKATAN
(BAPAS) DALAM MELAKSANAKAN BIMBINGAN TERHADAP KLIEN ANAK
PEMASYARAKATAAN**

SKRIPSI

**Diajukan Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan
Dalam Menyelesaikan Program Sarjana**



**OLEH:
Bachtiar Maul Mathori**

NPM 20810094

**UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH METRO
FAKULTAS HUKUM**

2024



**PERAN PEMBIMBING KEMASYARAKATAN BALAI PEMASYARAKATAN
(BAPAS) DALAM MELAKSANAKAN BIMBINGAN TERHADAP KLIEN ANAK
PEMASYARAKATAAN**

SKRIPSI

**Diajukan Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan
Dalam Menyelesaikan Program Sarjana**

Disusun Oleh:

Bachtiar Maul Mathori

NPM 20810094

UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH METRO

FAKULTAS HUKUM

2024

ABSTRAK

PERAN PEMBIMBING KEMASYARAKATAN BALAI PEMASYARAKATAN (BAPAS) DALAM MELAKSANAKAN BIMBINGAN TERHADAP KLIEN ANAK PEMASYARAKATAAN

**OLEH:
BACHTIAR MAUL MATHORI
20810094**

BAPAS memiliki tanggung jawab untuk membimbing, mengawasi, dan mendampingi anak, serta memenuhi hak-hak mereka sesuai dengan peraturan perundang-undangan. Di samping itu, BAPAS juga berkewajiban untuk mencegah anak melakukan tindak pidana atau perilaku yang dilarang. Namun, ironisnya, kenakalan remaja akhir-akhir ini semakin parah dan mengarah ke perilaku kriminal. Bahkan, kejahatan yang dilakukan oleh anak di bawah umur semakin meningkat. Penelitian ini bertujuan untuk menjawab dua pertanyaan utama: (1) Bagaimana peran Pembimbing Kemasyarakatan Balai Pemasyarakatan (BAPAS) dalam membimbing anak pemasyarakatan di Kota Metro? (2) Apa saja faktor-faktor yang menghambat Pembimbing Kemasyarakatan Balai Pemasyarakatan (BAPAS) dalam membimbing anak pemasyarakatan?

Penelitian ini menggunakan pendekatan yuridis empiris dan bersifat deskriptif. Data dikumpulkan melalui wawancara dan studi dokumen. Data primer diperoleh dari Kantor Bapas Kelas II Kota Metro dan Dinas Sosial Kota Metro. Data sekunder diperoleh dari berbagai sumber, seperti buku, jurnal, dan artikel. Penelitian ini menemukan bahwa: (1) Pembimbing Kemasyarakatan Balai Pemasyarakatan (BAPAS) memiliki peran penting dalam membimbing anak pemasyarakatan di Kota Metro. (2) Ada beberapa faktor yang menghambat Pembimbing Kemasyarakatan Balai Pemasyarakatan (BAPAS) dalam membimbing anak pemasyarakatan, seperti keterbatasan sumber daya, kurangnya koordinasi dengan pihak lain, dan stigma negatif terhadap anak pemasyarakatan.

Berdasarkan hasil penelitian ini, penulis merekomendasikan beberapa saran: (1) Diperlukan kerjasama yang lebih erat antara Balai Pemasyarakatan dengan masyarakat dalam upaya pencegahan dan sosialisasi di lingkungan masyarakat. (2) Perlu disediakan sarana dan prasarana yang memadai untuk membimbing anak pemasyarakatan dalam mengembangkan keterampilan untuk masa depan mereka.

Kata Kunci: Pembimbingan, Balai Pemasyarakatan, Klien Anak.

ABSTRACT

“THE ROLE OF COMMUNITY MENTORING COMMUNITY MENTORING (BAPAS) IN IMPLEMENTING GUIDANCE TO CORRECTIONAL CHILD CLIENTS”

OLEH:

BACHTIAR MAUL MATHORI

20810094

BAPAS has the responsibility to guide, supervise and accompany children, as well as fulfill their rights in accordance with statutory regulations. In addition, BAPAS is also obliged to prevent children from committing criminal acts or prohibited behavior. However, ironically, juvenile delinquency has recently become worse and has led to criminal behavior. In fact, crimes committed by minors are increasing. This research aims to answer two main questions: (1) What is the role of Community Counselors at the Correctional Center (BAPAS) in guiding correctional children in Metro City? (2) What are the factors that hinder Correctional Center Community Counselors (BAPAS) in guiding correctional children?

This research uses an empirical juridical approach and is descriptive. Data was collected through interviews and document study. Primary data was obtained from the Metro City Class II Bapas Office and the Metro City Social Service. Secondary data is obtained from various sources, such as books, journals and articles. This research found that: (1) Community Counselors at the Correctional Center (BAPAS) have an important role in guiding correctional children in Metro City. (2) There are several factors that hinder Correctional Center Community Counselors (BAPAS) in guiding correctional children, such as limited resources, lack of coordination with other parties, and negative stigma towards correctional children.

Based on the results of this research, the author recommends several suggestions: (1) Closer collaboration between the Correctional Center and the community is needed in prevention and outreach efforts in the community. (2) Adequate facilities and infrastructure need to be provided to guide correctional children in developing skills for their future.

Keywords: Guidance, Correctional Center, Children's Kilen

PERSETUJUAN

Skripsi oleh **Bachtiar Maul Mathori** ini,
Telah diperiksa dan disetujui untuk diuji

Metro, Kamis 01 Agustus 2024

Pembimbing I



H. HADRI ABUNAWAR, S.H., M.H.
NIDN. 0204016405

Pembimbing II



TIRTA GAUTAMA, S.H., M.H.
NIDN. 0208118601

Ka. Prodi. Hukum



SAMSUL ARIFIN, S.H., M.H.
NIDN. 0201048703

PENGESAHAN

Skripsi oleh **Bachtiar Maul Mathori** ini,
Telah dipertahankan di depan Tim Penguji
Pada tanggal : Kamis, 01 Agustus 2024

Tim Penguji



_____, Ketua

H. HADRI ABUNAWAR, S.H., M.H
NIDN. 0204016405



_____, Penguji Utama

Asst. prof. Dr. EDI RIBUT HARWANTO, S.H., M.H
NIDN. 0229057401



_____, Sekretaris

TIRTA GAUTAMA, S.H., M.H.
NIDN. 0208118601

Mengetahui,
Dekan Fakultas Hukum



Asst. prof. Dr. EDI RIBUT HARWANTO, S.H., M.H
NIDN. 0229057401

MOTTO

” Allah tidak membebani seseorang melainkan sesuai dengan kesanggupannya”

~ **QS Al Baqarah 286**~

“Maka sesungguhnya bersama kesulitan ada kemudahan. Sesungguhnya bersama kesulitan ada kemudahan. Maka apabila engkau telah selesai (dari sesuatu urusan), tetaplah bekerja keras (untuk urusan yang lain). Dan hanya kepada Tuhanmulah engkau berharap”

~ **QS. Al-Insyirah: 6-8**~

“Hiduplah dengan tujuan untuk bisa memberi manfaat bagi orang lain”

~**Bachtiar Maul Mathori**~

PERSEMBAHAN

Rasa Puji syukur penulis panjatkan kepada Allah SWT yang telah memberikan Kesehatan, Rahmat dan hidayah serta dukungan dari kedua orang tua dan teman-teman yang memberikan semangat dan motivasi serta mendoakan sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi yang akhirnya selesai di waktu yang tepat, sebagai salah satu syarat mendapatkan gelar sarjana yang penulis impikan. Oleh karena itu, penulis dengan perasaan bahagia mengucapkan terimakasih kepada:

1. Rektor Universitas Muhammadiyah Metro Bapak Dr. Nyoto Suseno, M.Si.
2. Bapak/asst prof. Dr. Edi Ribut Herwanto, S.H., M.H selaku Dekan Fakultas Hukum Universitas Muhammadiyah Metro.
3. Bapak Samsul Arifin, S.H., M.H selaku Ketua Program Studi Fakultas Hukum Universitas Muhammadiyah Metro.
4. Bapak Dr. H. Iskandar, S.H., M.H selaku Wakil Dekan I, Mam Ariza Umami, S.H., M.H selaku Wakil Dekan II, dan Bapak Tirta Gautama, S.H., M.H
5. Kedua Orang Tua Ayah Tupanto dan Ibu Maerah bagi penulis tiada kata yang bisa mendefinisikan Keduanya beliau selalu mengajarkan akan arti kehidupan untuk selalu sabar, bersyukur, bekerja keras dan tetap rendah hati serta selalu mengajarkan untuk bisa bermanfaat bagi orang lain. Dukungan support doa restu dan moril maupun materi serta kasih sayang yang tiada hentinya untuk kelancaran kesuksesan penulis baik dalam proses perkuliahan dan saat menata masa depan. Ucapan terimakasih saja takkan pernah cukup untuk membalas kebaikan orang tua, karena itu terimalah persembahan bakti dan cinta untuk kalian.
6. Saudara kandung penulis Tolebul Hadi, yang senantiasa memberikan dukungan, semangat, dan doanya untuk keberhasilan penulis, Serta keluarga saya yang tidak bisa saya sebutkan satu persatu.
7. Bapak H. HADRI ABUNAWAR, S.H., M.H. selaku dosen pembimbing 1 yang selalu memberikan arahan dan bimbingan serta kritik dan saran dalam proses penyelesaian penulisan skripsi ini.
8. Bapak TIRTA GAUTAMA, S.H., M.H selaku dosen pembimbing 2 yang selalu menjadi mentor penulis untuk segera menyelesaikan skripsi ini.

9. Keluarga besar KRISLAM Bang Can, Dadang, Deni, Fara, Fiko, Febri Terimakasih telah menemani proses perkuliahan tempat dimana bisa menambah relasi serta bertukar cerita dimasa perkuliahan.
10. Keluarga Ikatan Mahasiswa Muhammadiyah Fakultas Hukum terimakasih.
11. Angkatan 2020 Dan semua pihak yang tidak bisa saya sebutkan satu persatu terimakasih untuk pemikirannya, semangat, serta bantuannya dalam kelancaran skripsi ini.

RIWAYAT HIDUP



Bachtiar Maul Mathori lahir di Tegineneng pada tanggal 13 Oktober 2001. Anak kedua dari Dua bersaudara. Putra dari Bapak Tupanto dan Ibu Maerah. Pendidikan yang telah ditempuh oleh penulis yaitu:

Pada tahun 2007 penulis masuk TK (Taman Kanak Kanak) Aisyah Bustanul Athfal dan lulus pada tahun 2008. Dan menajutkan pendidikan tingkat SD (Sekolah Dasar) pada MI Muhammadiyah Tegineneng dan lulus pada tahun 2013. Kemudian melanjutkan pendidikan SMP (Sekolah Menengah Pertama) pada Titipasan Masgar dan lulus pada tahun 2016 dan SMK (Sekolah Menengah Kejuruan) Swadhipa 2 Natar Dan lulus pada tahun 2019. Dan pada tahun 2020 penulis Selanjutnya melanjutkan pendidikan strata satu ilmu hukum di Universitas Muhammadiyah Metro.

Selama menempuh pendidikan, penulis aktif dalam kegiatan kampus dan berkerja freelance. Penulis pernah menjabat sebagai sekertaris umum Ikatan Mahasiswa Muhammadiyah Metro pimpinan komisariat fakultas hukum Periode 2023/2024 Dan Ketua Bidang Hikmah Dan Kebijakan Publik pada Pimpinan Cabang Ikatan Mahasiswa Muhammadiyah Kabupaten Pesawaran.

Dengan penuh ketekunan dan motivasi tinggi untuk terus belajar dan berusaha ,penulis telah meyelesaikan skripsi ini sebagai salah satu syarat untuk menyandang gelar sarjanah. Semoga dengan penulisan tugas akhir ini dapat memberikan manfaat bagi Pendidikan.

KATA PENGANTAR

Assalamualaikum Wr. Wb

Puji syukur penulis panjatkan kehadirat Allah SWT, yang telah melimpahkan rahmat serta hidayahnya sehingga penulis dapat menyelesaikan penulisan skripsi yang berjudul: "Peran Pembimbing Kemasyarakatan Balai Pemasyarakatan (Bapas) Dalam Melaksanakan Bimbingan Terhadap Klien Anak Pemasyarakatan". Sholawat dan salam semoga tercurahkan kepada Nabi Muhammad Saw. beserta keluarga dan para sahabatnya.

Dalam penyusunan skripsi ini penulis menyadari akan kemampuan dan pengetahuan masih terbatas, sehingga telah banyak bimbingan dan bantuan yang penulis terima dari berbagai pihak, oleh karena itu penulis mengucapkan terimakasih kepada:

1. Dr. Nyoto Suseno, M.Si. Rektor Universitas Muhammadiyah Metro.
2. Bapak Bapak asst prof. Dr. Edi Ribut Herwanto, S.H., M.H selaku Dekan Fakultas Hukum Universitas Muhammadiyah Metro.
3. Bapak Samsul Arifin, S.H., M.H selaku Ketua Program Studi Fakultas Hukum Universitas Muhammadiyah Metro.
4. Bapak Dr. H. Iskandar, S.H., M.H selaku Wakil Dekan I, Mam Ariza Umami, S.H., M.H selaku Wakil Dekan II, dan Bapak Tirta Gautama, S.H., M.H sebagai Ketua Disiplin Fakultas Hukum Universitas Muhammadiyah Metro.
5. Bapak H. HADRI ABUNAWAR, S.H., M.H selaku dosen pembimbing 1 dan Bapak TIRTA GAUTAMA, S.H., M.H selaku dosen pembimbing 2.
6. Bapak dan Ibu dosen serta karyawan dan staf Fakultas Hukum yang telah membekali ilmu pengetahuan, bimbingan dan keteladanan selama menempuh pendidikan.
7. Kedua orang tua dan keluarga yang selalu memberikan Suport doa dan dukungan.

Wassalamualaikum Wr. Wb.

Metro, 14 Juli 2024
Penulis


BACHTIAR MAUL MATHORI
NPM. 20810094

SURAT PERNYATAAN

Yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Bachtiar Maul Mathori

NPM : 20810094

Program Studi : Ilmu Hukum

Judul : **“PERAN PEMBIMBING KEMASYARAKATAN BALAI PEMASYARAKATAN (BAPAS) DALAM MELAKSANAKAN BIMBINGAN TERHADAP KLIEN ANAK PEMASYARAKATAAN”**

Menyatakan sebenarnya bahwa skripsi ini berdasarkan hasil penelitian, pemikiran, dan pemaparan hasil karya sendiri, baik dari laporan maupun hasil kegiatan yang berkaitan dari skripsi tersebut. Jika terdapat karya orang lain maka saya akan mencantumkan sumber yang jelas.

Demikian pernyataan ini saya buat dalam keadaan sadar tanpa ada paksaan dari pihak manapun.

Metro, 13 Juli 2024

Yang membuat pernyataan,



BACHTIAR MAUL MATHORI
NPM. 20810094



UNIT PUBLIKASI ILMIAH
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH
METRO

SURAT KETERANGAN UJI KESAMAAN (*SIMILARITY CHECK*)

NOMOR. 0715/II.3.AU/F/UPI-UK/2024

Unit Publikasi Ilmiah Universitas Muhammadiyah Metro dengan ini menerangkan bahwa:

NAMA : Bachtiar Maul Mathori
NPM : 20810094
JENIS DOKUMEN : Skripsi

JUDUL : PERAN PEMBIMBING KEMASYARAKATAN BALAI PEMASYARAKATAN (BAPAS) DALAM MELAKSANAKAN BIMBINGAN TERHADAP KLIEN ANAK PEMWASYARAKATAAN




Telah dilakukan validasi berupa Uji Kesamaan (*Similarity Check*) dengan menggunakan aplikasi *Turnitin*. Dokumen telah diperiksa dan dinyatakan telah memenuhi syarat bebas uji kesamaan (*similarity check*) dengan persentase $\leq 20\%$. Hasil pemeriksaan uji kesamaan terlampir.

Demikian kami sampaikan untuk digunakan sebagaimana mestinya.



Metro, 31 Juli 2024
Kepala Unit,


Dr/ Nego Linuhung, M.Pd.
NIDN. 0220108801

Alamat:

Jl. Ki Hajar Dewantara No.116
Iringmulyo, Kec. Metro Timur Kota Metro,
Lampung, Indonesia

Website: upi.ummetro.ac.id
E-mail: help.upi@ummetro.ac.id

DAFTAR ISI

HALAMAN SAMPUL	i
HALAMAN LOGO	ii
HALAMAN JUDUL.....	iii
ABSTRAK.....	iv
ABSTRACT.....	v
HALAMAN PERSETUJUAN	vi
HALAMAN PENGESAHAN.....	vii
HALAMAN MOTTO.....	viii
HALAMAN PERSEMBAHAN.....	ix
RIWAYAT HIDUP.....	xi
KATA PENGANTAR	xii
SURAT PERNYATAAN.....	xiv
DAFTAR ISI	
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang.....	1
B. Permasalahan Dan Ruang Lingkup.....	5
C. Tujuan Dan Kegunaan Penelitian.....	6
D. Kerangka Teoritis Dan Konseptual.....	7
BAB II TINJAUAN PUSTAKA.....	14
A. Tugas Dan Fungsi.....	14
B. Teori Tentang Peran	15
C. Pembimbing Kemasyarakatan Balai Pemasyarakatan (PK BAPAS)	17
D. Tinjauan Tentang Proses Pembimbingan.....	21
E. Pengertian Lembaga Permasyarakatan	22
BAB III METODE PENELITIAN.....	24
A. Pendekatan Masalah	24
B. Jenis dan Sumber Data.....	24
C. Penentuan Narasumber	25
D. Prosedur Pengumpulan dan Pengolahan Data	26
E. Analisis Data	26
BAB IV PENELITIAN DAN PEMBAHASAN	28
A. Profil Narasumber	28
B. Gambaran Lokasi Penelitian	29
C. Peran Pembimbing Kemasyarakatan BAPAS Kelas II Kota Metro dalam melaksanakan bimbingan terhadap klien anak.....	36

D. Pelaksanaan Proses Pembimbing Kemasyarakatan Pada Klien Anak Pemasyarakatan Balai Kemasyarakatan (BAPAS) Kelas II Metro.	42
E. Faktor Penghambat Pelaksanaan pembimbing kemasyarakatan balai pemasyarakatan BAPAS, dalam melaksanakan bimbingan terhadap klien anak sebagai warga binaan pemasyarakatan	55
BAB V PENUTUP	62
A. Kesimpulan	62
B. Saran	63
Daftar Pustaka	
Lampiran-Lampiran	